

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO IV

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 17 DE OCTUBRE DE 1905

NÚMERO 1006

CASA DE SALUD

EN ESTE ESTABLECIMIENTO, DIRIGIDO POR EL

DOCTOR J. I. TOLEDO LOPEZ,

se da á los pacientes comodidad y servicio esmerado

Se practican las operaciones más difíciles, contando la casa con todos los elementos de cirugía modernos.—Setiembre 24.

AVISO

Finca Aragón

Se vende la valiosísima propiedad llamada FINCA ARAGON, en condiciones liberales y á un precio muy bajo.

Esta hacienda consta como de

150 manzanas de cañaverales	—	—
225 — — potrero	—	—
43 — — café	—	—
3 — — piñales	—	—
109 — — de tierras baldías de labor	—	—
217 — — de bosques	—	—
126 — — de laguna	—	—
4 — — ocupadas por construcciones	—	—

Tiene además: ingenio de azúcar, beneficio completo para café, planta eléctrica, casas de habitación, hotel de peones, caballerizas, almacén de herramientas, ferrocarril, animales de trabajo (42 yuntas de bueyes; machos y mulas; ganado de engordar y cría, & c) y comisariato. La Compañía Agrícola de Turrialba, dueña de dicha finca, está dispuesta á vender á puerta cerrada toda la hacienda y sus existencias, exceptuando el café beneficiado y el azúcar elaborado.

En la finca ARAGON, el negocio de café es susceptible de gran desarrollo, pues se pueden sembrar en terrenos impropios para dicho cultivo, como unas 300 manzanas, lo que representa una cosecha anual de 4 á 5 mil fanegas, pues se puede demostrar que la producción media en aquella región es de más de 15 fanegas por manzana.

Se reciben propuestas en el BANCO DE COSTA RICA. Octubre. 19

Desea Ud. VESTIR BIEN ELEGANTE Y BARATO
Pase á la Sustreria Española frente á la Imprenta Nacional, donde se satisface el gusto más exigente, especialmente en macferlan, frac, levitas y, demás prendas; prontitud esmero en el trabajo. Se hacen sotanas bien hechas y baratas, trajes de señoras de montar.—CAMILO ARAUJO: - Setiembre 19. 1m

EN BARATILLO

Un carretón de manos, c. amas, roperos, máquinas de escribir whiskey, vino de California, libros y varios otros artículos, en el Almacén de M. LUJAN. Stbre. 29 2m alt.

NORTHERN RAILWAY COMPANY OF COSTA RICA

Aviso

Desde esta fecha y hasta nueva orden, el flete de Ferrocarril para café de Cartago, Alajuela, y estaciones intermediarias á Limón será de £ 3.13.3 esterlinas, ó equivalente á \$ 17.81 oro por mil kilos y la Compañía dejará de hacerse cargo de la Agencia para el embarque de café, desembarque y despacho de importaciones (ya sean cubiertas por conocimiento directo ó de cualquiera otra manera).—R. E. BROUNGER, Administrador.

On and after this date and until further notice the Railway freight on coffee from Cartago, Alajuela and intermediate stations to Limon will be £ 3.13.3 sterling, or \$ 17.81 american gold per 1000 kilos and the Company will cease to undertake the Agency for the shipment of coffee and the landing and dispatching of imported goods (either on through Bill of lading or other wise).—R. E. BROUNGER, General Manager
Octubre 17. 15 v.

Cacao Río Hondo

23, 24.50 cts. CACAO molido, 50 colones, las cien libras

De venta en la casa número 248, calle Central, Norte, precios por quintal, colones 20, 22 y de Agosto. 1 m.

El Noticiero

DIRECTOR,
Leonidas Briceno
REDACTORES,
Leonidas Briceno, Segundo Izpizua
ADMINISTRADOR,
J. Manuel Vega
OFICINA DE REDACCION Y ADMINISTRACION,
23 varas al Este de la Oficina Telefónica,
Avenida 3ª, Costa
Teléfono N.º 26
APARTADO 109

Naderias

Dice el diccionario de la Real Academia á definir la voz **coletto**, lo siguiente:
"COLETO.—Vestidura hecha de piel, por lo común de ante, con ó sin mangas, que cubre el cuerpo ciñéndose hasta la cintura" etc. etc.
Y la gramática de los partuculas incongruentes, ó mal colocadas, en una misma y sola oración, como: voy á por mi sombrero. Se vende un reloj con ó sin un cadena, debiendo decirse CON SU CADENA Ó SIN ELLA".
Ahora tú, malicioso lector ¿cómo dirías á definir la voz **coletto**? (que es vestidura hecha de piel, por lo común de ante, con ó sin mangas), como se contiene en el diccionario, ó CON MANGAS Ó SIN ELLAS, como prescribe la gramática.
Aquí cabe aquello de un porfiado aráigo mio: Está equivocado el diccionario.—GEDRON.

Un bastión sobre el Río Grande Informe de la autoridad

Señor Jefe Político de este cantón: Hace algunos días y hoy en el Mercado, he oído el dicho de que el bastión del puente del Río Grande, camina hacia el mar.
Como usted, con tanto de los miembros del Municipio fueron á informarse "de visu", le estimaré informarme para publicar lo que al respecto haya.
De U. auto. S. S.—Corresponsal de EL NOTICIERO.

Con gusto correspondo sus deseos:
En días pasados fui invitado por el señor Jefe Político de Grecia para que inspeccionáramos uno de los bastiones del puente del Río Grande, camino á Grecia, que se decía estaba en mal estado. Llegamos un día señalado y junto con un entendido que trajo el señor Jefe Político, examinamos detenidamente el bastión que estaba malo, y resultó que no era cierto; la corriente había lavado, dejando en descubierta la mampostería del lado que da frente al Río, y esto le ha parecido que era el desmoronamiento del bastión; por este se halla sólido y sentado sobre roca, como estaba desde su principio.
Las reparaciones que juzgamos convenientes hacerle para su conservación, ya se mandaron hacer. Así es que por el momento, cualquiera mal informe no tiene ningún fundamento.
Su atento.—PEDRO ARIAS J.

Noticias de Limón

El volcán Santiago, de Nicaragua, ha entrado en actividad. Durante una de sus erupciones, destruyó una gran área de plantío de café.
Los señores Minor C. Keith y R. I. Schweppe partirán el lunes para Nueva York.
—En el vapor Orinoco llegó en la semana pasada el señor Ernesto C. Bass, hijo del director de la Waterloo and Sons Limited, la conocida fábrica de papel de Londres. Viene por vía de negocios.
—Don Eloy Gotay está construyendo una preciosa casa en la manzana 38 de esta ciudad.
—Jamaica está haciendo un creciente comercio con el Istmo de Panamá en batatas, papas, etc., y el vapor Orinoco, que salió de Kingston para Colón, tomó la carga mayor de que hasta hoy ha memoria.
—Lo comisionó del canal de Panamá, de acuerdo con el Presidente Amador, está negociando la introducción al Istmo de emigrantes gallegos, que están huyendo de los rigores del hambre. Estos nativos de Galicia, son considerados entre los mejores trabajadores del mundo, especialmente para oficios pesados en climas ardientes.
—El "Daily Telegraph" de Jamaica dice: Una banda de egipcios ó gitanos llegó aquí ayer en la mañana, en el vapor Siberia, procedente de Puerto Limón. Fueron detenidos inmediatamente por las autoridades de prevención de inmigración, pero fueron más tarde puestos en libertad porque se encontró que no eran indigentes, pues poseían más de dos mil dólares.
—Se espera que la carusentena entre Nueva Orleans y este puerto, será levantada hasta el fin de este mes. Los puertos de Limón y Puntarenas han sido ya abiertos para los puertos del Istmo y así el comercio tomará sus dimensiones ordinarias. Muchos trabajadores en el Istmo, no contentos con el trabajo que reciben,

tendrán ahora una oportunidad para regresar.
—Informes recientes indican que las condiciones sanitarias de Panamá, son todavía muy malas, y que hay muchas enfermedades.
—Los viajeros que corrientemente visitan nuestro puerto, se complacen cada vez que vienen á Limón y manifiestan que notan grandes progresos desde su última visita. Su postera innovación en este sentido es, por supuesto, la acerca que está construyendo la municipalidad, cargándole al propietario el costo. La consecuencia es que nuestras calles son las mejor lasstradas en Costa Rica y admiten una comparación muy favorable con algunos puertos de la parte Sur de los Estados Unidos, tendiendo á un mejor desarrollo.—Limón Weekly News

Al Administrador General de Correos

Le recomendamos la lectura de la siguiente carta, á fin de que haga presente á su respectivo superior la necesidad en ella apuntada. Es extraño, en verdad, que en una zona tan próspera como Zent, de tanto movimiento y de tanto porvenir, no exista servicio de correo. Note, además, el señor Administrador, para que también la haga presente á su superior, que la carta viene fechada el día 5 y la recibimos el 14. Es de exclamar con el orador romano: "Utinam gentium sumus!", es decir, ¿se les considerará como miembros de la comunidad civilizada á aquellos habitantes de Zent, incomunicados con el resto del mundo? Que responda el señor ministro del Ramo.

—Cuba (Zent) 5 de octubre de 1905.—Señor Administrador de EL NOTICIERO.—San José.

Muy señor mío:—El semanario portorriqueño "Limón Weekly News, ha llamado repetidas veces la atención de nuestro paternal Gobierno acerca de la gran necesidad que existe en la extensa zona de Zent de un servicio formal de correos, y estas observaciones han sido vistas con general indiferencia.

—Puede ser que los habitantes de estas secciones estemos condenados á no tener garantías en nuestra correspondencia, la cual está á merced de los negros del tron local, los cuales injustamente por no tener responsabilidad ninguna botan la correspondencia donde les da su real gana. Tenemos, pues, que resignarnos á esta grave irregularidad, y me permito aconsejar á usted, y demás colegas, no remitir sus diarios á la zona de Zent, pues es seguro que á sus destinos no llegan.

Si, pues, sus suscripciones desde el recibimiento de ésta—si la recibe—la remisión de su diario y decírmelo lo que le audeo.—Soy de usted con protestas de consideración así S.—(Aquí el nombre).

—Prometemos á nuestro ex-suscriptor de Zent, volver á machacar sobre el yunque.

Porque, en puridad de verdad, ¿cuánto costaría el sostenimiento de un corrista por aquellos lugares? Una diocesa.

De la ciudad del órgano

Gracias sean dadas á la Divina Providencia por habernos dotado de un cura tan activo y celoso, sobre todo celoso.
—Véase que la ciudad es pobre y que los vecinos viven de milagro. Ciertamente que el municipio fondos para sufragar el costo de unas buenas calles y una regular cañería. Lo más de las gentes usan descalzo el pie y el estómago vacío.

—Pero un cambio son ricos de fe los corazones, y en cada pecho arden las más puras ansias por la salvación eterna. Es como dice un cura: "de morir hambres, pues miramos de hambre que es muerte gata al cielo."
—Mas ¡ah! el remedio existe, descubierta por nuestro querido Cura: lo que se presta á la casa de Dios, El lo devuelve multiplicado Ya lo saben los susurros.

—Recordamos que hace hora dos ó tres años cuando se trató de proveer de música orgánico al templo, también se decía lo mismo: Dan VV; hijos, un óbolo cualquiera, y en sonando el órgano ya tendrán leña "como maíz" y todo lo necesario. Sin embargo de las ofertas, algunas de ellas clamadas en la catedral sagrada, no recordamos ninguna cosa de los contribuyentes al instrumento que haya aumentado sus rentas. Será asunto de los altos juicios de Dios.

—Hoy por hoy, el cantar es diferente. Ya no nos piden órgano sino casullas para entre semana, alcohol de lámpara, y carburo de calcio para alumbrar la parroquia.

—También dice el cura, señor don Rosendo, que lo que ahora se le presta á Dios será devuelto al ciento por uno. Es creíble.

—Y sobre todas estas ventajas hay otra que es "la tapa": esto es, se dirán misas rezadas y cantadas durante las cuales se encomendará á la Providencia eobozosamente á los contribuyentes prestatarios. Pero cosa rara, los que prestar cinco colones, tienen derecho á que también se los reconozca el alma de sus difuntos.
—De un colón para abajo la única misa que se rezará dará derecho á los contribuyentes á dividirse las indulgencias á prorrata entre toda la población.

Esta hielación valenciana dura hasta el último día... Con que, si quieren aprovecharse los amigos de ganar a poca costa una buena renta, acudan que a nadie se le dirá que no.—CEBEO.

Cañas

Octubre 10.—Después de algún tiempo de tener abandonada la pluma, vuelvo hoy a tomarla para informar a su periódico de las novedades que ocurren por acá.

Más de una vez tendré que criticar con dureza ciertas cosas que no van por buen camino; pero lo haré con la imparcialidad que siempre he observado. ¡Ojalá que mis correspondientes en las provincias se sirvan de algo!

—El municipio de este cantón acordó en su última sesión unirse a la de Puntarenas, para solicitar del Supremo Gobierno el restablecimiento de la explotación de la cocha madre perla.

Ojalá las demás municipalidades del Grancañaste sigan este ejemplo.

—Tenemos como días de temporal que ha hecho salir de madre los ríos del puerto del Bebedero y corrido a los habitantes del lugar. También nos tiene incomunicados con el resto de la provincia, pues hasta la hora aún no hemos recibido la correspondencia de Liberia que debió haber llegado por correo del cuatro. La situación es crítica.

—Otro paso digno de encomio que dió el municipio fué solicitar del Supremo Gobierno la instalación de una oficina telefónica en el importante vecindario del Puerto de Colorado y votó la suma de \$ 150 para ayudar a los trabajos de la oficina que se hará para la oficina. La medida merece aplausos.

—En estos días sale para la capital el jefe político don Francisco Valle.—FERNANDO FERNÁNDEZ.

Cablegramas

Brooklyn, 15.—En espacio de ocho horas ha habido en esta ciudad incendios intencionales dando por resultado quinientas personas sin hogar.

Washington, 15.—Mañana tendrá lugar el canje de las ratificaciones telegráficas del tratado de paz ruso-japonesa.

Milán, 15.—Mientras se recibió hoy al ministro Luch y S. M. Después se le obsequió con un lunch y que asistió la familia imperial, el príncipe Ariagawa y todos los Ministros. La ciudad está de gala.

New York, 14.—Se construirá un hospital para el tratamiento de la tuberculosis en la ciudad de la isla de Staten Island, donde hay magnífica vista del puerto de Nueva York.

Habría comodidad para ochocientos pacientes. Costará 2,000,000 de dólares.

Londres, 15.—Ha fallecido el actor Sir Henry Irving.

Madrid, 14.—Los empleados del Ministerio de Relaciones Exteriores se marcharon para Algeciras para asistir al juicio donde se reunirá la conferencia sobre Marruecos y para completar las preliminares de la conferencia.

Estocolmo, 14.—Ambas cámaras del Riksdag, adoptaron por unanimidad el proyecto de tratado de Karlsbad. En la Cámara inferior no hubo debate y en el Senado la crítica, se limitó a pocas palabras.

En la tarde ambas cámaras se reunirá y el gobierno presentará un proyecto abrogando el acto de unión. Se presentarán resoluciones para pedir compensación a las familias de los individuos llamados para ser soldados en la crisis. Se aprobará también la nueva bandera, que se pondrá en uso tan luego el rey Oscar notifique a las potencias el reconocimiento por Suecia de la independencia de Noruega.

La bandera será una cruz amarilla sobre un fondo azul, tal como existía antes de 1814 siendo elhizada la unión que poseen las banderas actuales.

Berlín, 14.—Dícese que las fábricas eléctricas cuyos obreros declaráronse en huelga, convinieron en aumentar los sueldos de los fabricantes de tornillos y empaques cuya queja fué motivo original de la huelga. Convinieron también en el aumento de una comisión mixta de representantes de ambas partes para investigar las causas de la disputa.

Viena, 14.—Ejército vna audición con el Emperador que duró dos horas. S. M. está dispuesto a ceder en la cuestión del sufragio universal.

Washington, 14.—De San José de Costa Rica avisamos que el gobierno ha dado orden de levantar un censo de chinos residentes en la República a fin de expulsar a aquellos que hayan entrado al país ilegalmente.

Habana, 14.—La mayoría de la comisión de Relaciones Exteriores opónese al tratado anglo-cubano.

Washington, 14.—Taff ha declarado que ninguna potencia extranjera puede atacar con éxito nuestros puertos del mar debido a las minas submarinas, fortificaciones y potentes acorazados de combate. Pedirás al Congreso autorización para construir tres más.

Berlín, 14.—La embajada española está deprimida en su ánimo por la visita de Alfonso. Durante la permanencia en ésta del monarca español habrá revista militar, caerá en los bosques Oranienburg, banquete oficial y representación teatral de gala.

New York, 14.—El 9 de noviembre llegará la escuadra inglesa al mando de Battemberg. Comenzará en el Rio Hudson 8 acorazados de combate americanos y 6 ingleses con flotilla de torpederos.

Habana, 14.—Previene graves desórdenes con motivo de las elecciones presidenciales.

Washington, 14.—Ha regresado a ésta el comisionado que se despidió a Caracas para investigar la disputa franco venezolana. Aconseja dejar a Francia mano libre para usar la fuerza a fin de obtener satisfacción del reclamo por la clausura de oficinas de la empresa de cables francesas.

Petersburg, 14.—Hoy fué asesinado el 2º jefe de policía Mr. Osavoyev. A él se le atribuye la principal responsabilidad por la carnicería de judíos en Disneher en 1903 y los de

sórdenes antijudíos recientes. Acabóse de saber que anoche fué asesinado el coronel Von Eitman jefe de policía de Krasnoyavsk.

Odesa, 14.—En un meeting de estudiantes acorrióse por 778 contra 592 votos, no haber de nuevo la universidad hasta que se haya levantado el estado de sitio y entonces sólo podrá reanudar la instrucción por la completa concesión de derechos civiles a todo ruso. El gobierno ha resultado dar en forma de préstamo a los fabricantes de aceite de Baku el dinero necesario para reparar el daño causado por los desórdenes.

Los empréstitos llevarán intereses. Se calcula en 20,000,000 de rublos el dinero que se necesita. Se cobrará intereses de cinco por ciento anual.

Petersburg, 14.—Se ha organizado en ésta, una huelga gigantesca. Los habitantes se hallan alarmadísimos, pues temen la repetición de los desórdenes. El gobierno ha decidido sofocar con energía toda tentativa de levantamiento.

Moscow, 14.—La Huelga continúa. Hoy hubo varios desórdenes; hay como 20 heridos.

Panamá, 14.—Avisan de Bogotá que Holguín, agente fiscal, anuncia que podrá obtener un empréstito de cinco millones garantizando con las minas de esmeraldas.

París, 15.—Las revoluciones de Deceases en Lituania, contra las intenciones de los ministros tanto en ésta como en Londres y Berlín. El Gobierno británico no desmentirá formalmente el aserto de Le Matin, sino que avisará al gobierno alemán que Inglaterra no creó el auxilio a Francia caso que Alemania la atacase, ni Francia pidió tal auxilio.

París, 15.—La comisión de Solovky encargada de reformas legislativas, se ocupa ahora en el plan de establecer el gabinete ministerial. El proyecto prevé que el gabinete se componga de todos los ministros. Prevé también un departamento bajo la dirección del primer ministro con el consejo del Imperio y un departamento de ministros en consejo y ante el Emperador por los actos del gabinete y los ministros podrán dar informes al Emperador solamente por su medio. Están excepciones de esta regla los ministros de Guerra, Marina y Relaciones Exteriores, quienes darán parte directamente a Su Majestad, pero tendrán que informar al primer ministro respecto del carácter de sus informes. El proyecto no incluye la abolición del actual comité de ministros que se retirará para fines especiales.

Lonza, 15.—Hay fuertes descomodidad en ésta varias carretas cargadas de munición de rifle. Se dirigen a Varsovia. Se supone que el parque es parte del que esperaba el Bund para el levantamiento.

Reval, 15.—Hoy hubo levantamiento de los reos encerrados en la cárcel provincial. La guardia tuvo que hacer dos descargas cerradas con sus revólveres. Un reo fué mortalmente herido. Hay varios reos políticos en la cárcel.

Londres, 15.—Solamente el empeño de crear una comisión de investigación por el sentimiento más prevalente, expresa cómo una gran parte de la prensa londinense puede tragarse la desmentida de estas revoluciones de Luzarno en Le Matin.

El Manchester Guardian dice que solamente la presencia de mucha pólvora pudiera haber causado tanto mal olor. El Spectator dice que no vería con indiferencia un acto de agresión contra el gobierno. Nuestro gobierno no hizo ofrecimiento de ausardarse los ánimos del país contra Alemania. El movimiento tuvo origen en los muy altos círculos y lo han propagado no solamente los chauvinistas, sino los reformadores de las tarifas aduaneras. No hay, dice el "Speccator", verdadero motivo para una ríña con Alemania. El movimiento es viloso y absurdo pero demasiado transparente para ser fácilmente siniestro. Es una comediación al Times, Leonard Courtney, quien representa una minoría muy pequeña, duda de la discreción de los japoneses y opina que la continuación de la alianza anglo nipón es embrolladora.

El hombre que se hizo de gloria últimamente es Roosevelt; ni admiración por sus hechos, dice, está mezclada con la envidia. ¡Por qué no hicimos lo que hizo él! Por la razón de que estábamos comprometidos por el primer tratado anglo-nipón.

Lord Grey por el contrato y con alguna autorización, dice la nueva alianza está aceptada por el partido liberal. El tratado es un tratado de acuerdo con su espíritu específico en un tratado respecto al programa liberal. Mr. Asquith, dijo que el establecimiento de un parlamento separado para Irlanda, no puede ser la política del próximo gobierno liberal. Manifestos partidarios de la política de Gladstone, relativa a la conclusión del gobierno de guerra, en los irlandeses del manejo de sus asuntos domésticos. En otro discurso, Mr. Asquith dice que será el restablecimiento de la desordenada supremacía de la cámara de los comunes. La reciente tendencia ha sido de poner todo el poder en manos de la cámara alta. El tratado de esto es impedir la legislación. También Asquith no ha podido expresar sobre importantes asuntos sin el consentimiento del Gobierno.

Washington, 15.—El emperador de Rusia y el del Japón, firmaron el tratado de paz, concluyendo así oficialmente las hostilidades.

Savilla, 15.—Más de mil obreros agrícolas, desahucados por el hambre, invadieron hoy la plaza de España y se posesionaron de toda la existencia de comestibles y dinero. Destruyeron los tramos de los vendedores causando pánico. La autoridad pidió auxilio apresuradamente.

París, 15.—La obstinación de Castro está cansando a la paciencia de Francia. Pronto se adelantará una actitud más enérgica contra el retratado la nota clemática que dirigió al encargado de negocios de Francia.

—Un personaje británico bien informado, dice que en la parte que se refiere a Inglaterra, artículo que Alejandro Ular publicó en el Figaro, se refiere a la guerra. Dice que el gobierno británico le gustó la nota ganada con la convención anglo francesa fué aprobada por la Cámara de diputados franceses.

Berlín, 15.—El desmorinamiento del algado,

crecimiento de parte de la Gran Bretaña, está tan crecido aquí, que la poderosa línea naval que cuenta 6,000,000 de miembros y todo el aparato de agitación se ha puesto en movimiento en favor de un nuevo programa naval que aumentará más las fuerzas de Alemania que la Gran Bretaña.

Las desconfianzas populares de la Gran Bretaña ha crecido de un modo descomunal. Las negativas semi-oficiales de la prensa londinense no venocen la convicción de que Alemania estuvo en gran peligro de la guerra en la cual aunque victoriosa en tierra hubiera sufrido abrumadoramente derrotada en el mar, demarcando terriblemente en las costas y aniquilando un comercio marítimo. Aunque los recursos de Alemania impiden que se construyan suficientes navíos para igualar la fuerza naval de Inglaterra, reina la convicción de que por motivos de defensa tiene que construir todos los buques que aguanten las finanzas del país.

París, 15.—El Petit Esporal publica el rumor que ha sido asesinado en Tiflis el príncipe Luis Napoleón, gobernador del Cáucaso. No se ha recibido confirmación del rumor.

Varsovia, 15.—Esta mañana se tiró una bomba en la quinta de un fabricante inglés matando a la cocinera y al jardinero, y demarcando la casa. El individuo que la tiró hubo perseguido por la policía. Viéndose así alienado hizo varios disparos matando a 3 policianos, y se escapó en seguida.

Berlín, 15.—Dos casos del cólera y 1 muerto por toda Alemania.

Londres, 15.—Sir Henry Irving falleció media hora después de la representación en Bradford. Las banderas están a media asta sobre la casa del actor en Ayrton street, Londres. El cadáver se enterrará en Londres, probablemente en la abadía de Westminster al lado de Garrick y Siddons.

Sesión municipal

En la sesión última celebrada por el municipio palidá de este cantón se dió curso a los siguientes asuntos:

Se leyeron los contratos de los señores Ricardo Umaña y Manuel Ararado, en que dicen que han trasladado su domicilio al barrio de S. Vicente y que por lo tanto renuncian los cargos de miembros de la Junta itineraria del distrito de San Juan. Se admiten las renuncias y son nombrados en reemplazo los señores José María Jimbeos y Pascual Montero.

Se acuerda que el Secretario informe a los miembros de las juntas itinerarias de la Uruca y Curridabat han cumplido el término de duración en sus funciones que la ley prescribe, a efecto de resolver las solicitudes del inspector de caminos, en cuanto a la primera y segunda, encaminadas a pedir la renovación del personal de ambas.

—El señor ingeniero municipal, en exposición a se dió lectura, informe en el camino que conduce a Sabanita de los Granados, la escuela de Torres ha causado un daño en el muro del Este, el cual se derrumbó junto con un árbol que se caía sobre el camino.

—Se acuerda que se consigne para el reparo del daño, crees conveniente ampliar el largo del puente en tres metros más para el muro lado Este, a fin de impedir el derribo del muro, contra el cual se cae el árbol.

—Se acuerda que se consigne para el trabajo se más para el arreglo del camino que el presupuesto consiguiente. Se acordó que oídos la junta itineraria, el agente de policía y el síndico, acerca de la conveniencia de levantar un detalle entre los vecinos más pudientes del lugar, informe el Gobernador sobre el resultado de sus gestiones, para tomar el acuerdo que corresponda.

—En la solicitud del señor Carlos Barreras Carvajal, vecino de San Pedro del Mojón, se acordó que informe el señor Gobernador para resolver.

—Se acuerda autorizar al señor Gobernador para que, con arreglo al presupuesto calculado por el municipio, contra las obras que hacen falta para la terminación del edificio municipal del distrito de San Lázaro.

—Se acuerda que el señor Gobernador se entienda con el señor Cruz en lo conducente a establecer una sala de lectura en la Cárcel de esta ciudad.

—Se acuerda que el señor Manuel N. Fernández, vecino del Mojón, pida que se le venda un terreno municipal, se autoriza al señor Gobernador para que se entienda con el interesado respecto a precio, debiendo entrar en la venta el terreno que ocupa el corredor de la casa por ser municipal.

—Se acuerda que el señor Manuel N. Fernández, cura del Mojón, pida que se le venda un terreno municipal, se acuerda pagar la cuarta parte y acerca del resto, se resuelve que se siga el informe del Síndico del Mojón.

—Se le conceden a la Northern Railway Co el permiso que solicita para trasladar sus líneas telefónicas a la casa de don Emilio y de Guardia, frente a la Fábrica de café de la Uruca, y para colocar cuatro postes al lado Oeste del Parque Nacional, entre dicha casa y la esquina de la Jardinera Misanemo, siempre que dichos postes sean de hierro y que el trabajo se haga bajo la inspección y dirección del ingeniero municipal.

—Se le señala el sueldo de veintidós colones al bañero municipal Sr. Manuel Vindas, cinco colones a la Sr. Juana Nínas de Vindas, que se halla encargada del baño de las mujeres.

A las 8:40 p. m. terminó la sesión.

Comerciantes en fuga

SE PIDE LA QUIEBRA

SUS CRÉDITOS

La nota del día, es la quiebra de la casa de comercio italiana de esta plaza "Las Ciudades de Italia," propiedad de Luis Tassar.

Uno dicen, estos los más, que la quiebra de Tassar es fraudulenta. Otros que no, y exponen para ello razones a la verdad de poco fundamento. Pero lo cierto del caso es que Tassar huyó de país sin manifestarle a sus muchos acreedores un decisión, ni arreglar créditos pendientes.

Juzgamos del caso dar a conocer algunos importantes detalles relacionados con este asunto para que el público lector se pueda formar un concepto claro del hecho.

INFORMES PERSONALES

Tassar llegó al país, procedente de la América del Sur a fines del pasado mes de enero. En sus viajes estuvo en Jaquime, Santiago de Chile, Callao, Lima, Perú, Guayaquil y Panamá.

Además tenemos informes que Tassar trabajó en el comercio en México, en donde hizo negocios un poco tacheables.

A su llegada a esta ciudad compró al señor Zañetti, persona bastante conocida del comercio de esta ciudad, el establecimiento de comercio llamado "Las Ciudades de Italia."

Tassar pagó al señor Zañetti por la compra que le hizo \$ 6,000 al contado, habiéndole adelantado al comprador la suma de \$ 4,000 que depositó en manos de un su paisano, vecino también de esta ciudad.

Después de haber comprado Tassar la tienda en sus primeros meses, Tassar marchó bien en el comercio. Hasta hace poco tiempo sacó que se le diera crédito en algunas casas de comercio. Además, importaba la mayor parte de sus artículos.

Tassar decía ser generoso, aunque sus paisanos no le conocían. Mas, se desprendió por su modo de hablar, que efectivamente, era oriundo o por lo menos había muchos años en Génova.

Poco tiempo después de haber comprado a Zañetti su establecimiento comercial, contrajo matrimonio con una señora italiana viciada de un matrimonio.

Las noticias que Tassar era casado, que en su país, pero no hizo que le hiciera crédito de estos rumores probablemente sin fundamento.

LO DE LA QUIEBRA

El acreedor más fuerte de Tassar es la casa de Pagés y C^o. En el año próximo pasado Tassar sacó crédito de esta casa para un préstamo comercial \$ 3,450 en mercaderías, crédito que se comprometió a cubrir el 1º de mes en curso. Pero pasó la fecha señalada y Tassar no compareció a cumplir con su compromiso.

La casa de Pagés y C^o tuvo últimamente noticia de que Tassar estaba realizando sus mercancías a precios muy bajos.

Como es natural, la noticia causó alguna desconfianza entre los acreedores.

El sábado pasado se presentó en la casa de comercio de Tassar un empleado de Pagés solicitando la cancelación de un crédito.

La esposa de Tassar manifestó al dicho empleado que el marido se encontraba de paso en Puntarenas.

Poco más tarde se supo que el día 7 del corriente temó en Puntarenas un vapor que lo condujo a Panamá.

Vistos los roles del servicio marítimo el nombre de Luis Tassar no parecía en ninguno de ellos. Así se tenía seguridad que aquel se había embarcado para el extranjero. Se cree que Tassar uó para ello de un nombre y apellido diferente.

EL EMBARGO

En el mismo día a las 3:30 p. m. la casa de Pagés y C^o presentó embargo en bienes de Tassar.

La autoridad judicial tomó por sorpresa tanto el establecimiento "Las Ciudades de Italia" como "La Linda cubana" pulpería y taquilla situada al lado Sur de esta ciudad que también pertenecía a Tassar.

Cuando se practicó el embargo, se encontró en las cajas del establecimiento primitivamente citado, la suma de 200 colones en efectivo; en el segundo, nada absolutamente.

CREDITO DE TASSARA

De los meses a ésta parte Tassar hizo los siguientes créditos:

Table with 2 columns: Creditor Name and Amount. Includes Pagés y C, Sucesión Benedictina, Andrés Sandoval, Mascota, Basigó y Co, and a Total of \$ 6216 97.

Se ignoran hasta ahora los créditos que Tassar pueda tener con casas en el extranjero.

OPINIONES

Algunos comerciantes nos han manifestado que Tassar hizo un brillante negocio, pues se llevó, por lo menos, dieciséis a diez mil colones. Deja en mercaderías en sus establecimientos: en "Las Ciudades de Italia" 4,500 colones y en "La Linda Cubana" 300 colones.

Las autoridades de justicia trabajan en este asunto para averiguar si efectivamente hubo en este quiebra estufa.

Esperamos el resultado de los juicios. Entonces emitiremos opinión.

De Santa Bárbara

DETALLES DE LA MUERTE DE CORTÉS

Octubre 14.—El vecindario todo del cantón está sumamente conmovido con la desgracia ocurrida en la madrugada de hoy. Manuel Cortés, peón de la hacienda de don Guillermo Brealey, ocupado siempre en el trapiche de esa hacienda, a las tres de la mañana de hoy dió principio a su faena, y fué tan desgraciado, que en vez de colocarse en el lado izquierdo del trapiche, ocupó el derecho, o sea por donde las mazas tienen los dientes. El trapiche es movido por una rueda de agua, y por consiguiente de gran fuerza. Cortés metió la primera caña y en el momento mismo, los dientes de las mazas le tomaron la ropa y seguidamente el cuerpo, habiéndole hecho trizas de la cintura al cuello.

Nicanor Panigua, peón ocupado en el mismo trapiche, tan luego vió el pe-

ASOMBRA AL MUNDO



Por primera aplicación de nuestro Aparato Científico se devuelven a los hombres su pleno poder vital. Nunca deja de producir el efecto deseado. Fortalecerá y desarrollará los órganos hasta devolverles su tamaño natural y sus poderes...

Se solicita 20 quintales de teja de hierro. Para pormenores dirigirse al taller de los señores Pana y Cia. ó en el Frontón Beti Jal con Victoriano Garro.—Octubre 12. 10 v.

Pedro Freer García, se hace cargo de toda clase de trabajos de pintura, ebanistería y tapicería, y composición de muebles. Recibe órdenes en su casa de habitación, situada 175 varas al Sur de la curva del Parque de Morasán. San José, Setbre. 22 de 1905. 1m.

VENDO una finca situada en Las Cañas de esta ciudad, de veinte manzanas, con un solar de café, manzana y media de caña de azúcar y el resto de potrero, con un bosque en el centro que contiene buenas maderas. Tiene abundantes aguas y dista un kilómetro de esta ciudad. Se vende al contado ó á plazos.—Alajuela, 5 de octubre de 1905.—Juan M^a Arias. 15 v.

Una casa, con toda clase de comodidades, se alquila. Informará doña Margarita de Fernández, ó don Jaime Fernández en el Banco de Costa Rica. Octubre 10. 10v.

RETRATOS

al crayón, garantizado su parecido, su duración y su finura, mejores que los que se mandan hacer al extranjero, pues para ampliaciones en máquinas, aquí hay quien los haga y más baratos. Mánden sus órdenes al que suscribe y quedarán cumplidas.—Manuel Zúñiga N. 23 de Setiembre. LA PUEBLA.

JARDINERÍA ARTÍSTICA DE ANDERSON

Es siempre la única que merece el nombre, tanto por sus trabajos de verdadero arte, sus precios moderados, y por ser su dueño uno de los pocos que saben complacer al público. Se habla español, inglés, alemán, francés, italiano, y los idiomas escandinavos. 8 de Setiembre.

Gabinete eléctrico terapéutico

Desde el primero del mes en curso se trasladó, cincuenta varas al Sur del local que antes ocupaba, en la calle 1^a, Sur, enseguida de la casa de don Fabián Esquivel. 3 de Setiembre 1 m.

¿Oportunidad?

Vendo en Tres Ríos una hermosa propiedad, por su situación especial frente á la iglesia y el parque con lindísima vista del cerro de la Carpintera al Oeste: tiene salida por cuatro calles, son tres casas; la principal está equipada con la carretera nacional que viene de San José para Cartago, ha sido siempre ocupada con establecimiento de licores y albarotes; punto inmejorable para el comercio, las otras dos casas son más pequeñas, están al lado de la grande. También vendo un potrero de cinco á seis manzanas, una de café en el pie del cerro La Carpintera como á un cuarto de hora á pie de la iglesia; el potrero es inmejorable es de setécula. Para precio y condiciones entienda con su dueño. Francisco W. Blanco, en la misma casa. Setiembre 15. 1m.

Nuevo Hotel Venezuela

Ofrece al público sus habitaciones bien ventiladas y aseadas y con muebles nuevos, dando hospedaje y alimentación á 1-50 al día y por mensualidad 40 colones. Pensión á 20 y 25 colones. Se mandan alimentos á domicilio, y se alquilan cuartos amueblados. Se habla inglés y francés.—RICARDO MORENO, Admor. Sibre. 13. 1 m.

Aviso importante

El repertorio de los muebles y toda clase de sillas que se compran en los almacenes de primer orden, después de haberlos usado unos cuantos años, es volver á quedar nuevos, llevándolos á que los retoquen al nuevo taller de Carpintería, Sillería, Ebanistería y Colchonera de don Manfredo Montero Ferras, situado frente á la Inspección General de Tráfico, cincuenta varas al Este, de la ferretería de los señores Rodríguez y del Almacén de Robert Hermanos. Este taller comenzará su trabajo y quedará á disposición del público, el día 2 del mes de Octubre entrante. Nos comprometemos á hacer toda clase de trabajo en los ramos arriba indicados, especialmente en el de sillería. Ofrecemos buen trabajo y precios muy bajos.—26 de Setiembre.—1 m

Negocio Brillante

Por no poderle atender debidamente se vende en magníficas condiciones para el comprador, una finca constante de 450 hectáreas de terreno inmejorable para el cultivo del banano, con 30 hectáreas sembradas y ya en producción. Hay contrato con la United Fruit para el recibo del banano. La finca está situada en la región de Río Banano á cuatro millas de Puerto de Limón y contigua á la finca Santa Rosa de la United Fruit y C^o; los terrenos son planos, en su totalidad secos, con desagües naturales que impiden la formación de pantanos, y tiene buenas aguas; hay un rancho grande para peones. Para los demás informes precio y condiciones entienda con don Manuel V. Blanco en San José ó con don F. de P. Gutiérrez en Limón. 1 m. Setiembre 15.

Tipografía de EL NOTICIERO

Al público en general

Ofreco mis trabajos profesionales: Me hago cargo de toda clase de trabajo especialidad en puentes y coronas. Dentaduras más artísticas y durables.

ÚLTIMO MÉTODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos y días de fiestas de 7 á 11 a. m. Duera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales Fr. E. Friis, Cirujano dentista: casa que fue de don Telesoro Alfaro, calle de ranvía, junio 23

ROBERT HERMANOS. ROPA HECHA para caballeros, de todas clases y confecciones. CORTE ELEGANTE. TRABAJOS A LA MEDIDA. Hay inmensa existencia de casimires para prendas finas y corrientes. Lo más nuevo y CHIC en Camisas, Cuellos, Puños, Corbatas, Paraguas, Guantes, Cintas de hilo, Pañuelos, Cintas de seda. San José, Costa Rica Julio 12 de 1905 1 m.

A los hacendados de Café

Después de haber practicado varios ensayos personalmente y de estudios comparativos con los hechos en el Brasil, Jamaica, Guatemala, Cuba, Java, Ceilán, Madagascar, etc. etc, á lo cual he agregado el conocimiento que tengo de nuestras zonas cafetaleras y del arbusto que los produce, he llegado á formular un abono químico de mi fabricación, que ofrezco al público en la seguridad que satisfará á los más exigentes.—Es verdaderamente excepcional como fuerte concentrado, apropiado á las exigencias de CAFÉ, y por la buena calidad de las materias primas que lo forman.

Puede aplicarse á media dosis y á menos si se quiere.—Dobiendo hacer cuanto antes el pedido á Europa y con el objeto de saber de antemano QUÉ cantidad debo preparar. Agradeceré á los que quieran favorecerme, que se sirvan darme sus órdenes á la mayor brevedad posible.

GUILLERMO ECHEVERRIA, Ing. Agrícola 30 de Agosto. 1m. alt. Casilla 440

Línea de vapores de la United Fruit Company

Se pone en conocimiento del público, que hasta nuevo aviso no se admitirán pasajeros para New Orleans ó Mobile, debido á reglamentos de cuarentena.—R. J. SCHWEPPE, Administrador. Limón, Agosto 8 de 1905.

CERVECERIA TRAUBE Cerveza Negra Lager Beer Marca Estrella BEST STOUT POTERR

LÍNEA DE VAPORES DE ELDERS & FYFFES (SHIPPING) LIMITED

A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de Elders & Fyffes (Shipping) Limited. Los nuevos, rápidos y cómodos vapores "Zent", "Falcon" y "Nicoya", están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, G. R., y Manchester, Inglaterra. Esta es indubitablemente la línea IDEAL para los exportadores de café y cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.—R. J. SCHWEPPE, Agente, Limón Costa Rica, julio 17 de 1905. 3 m.